
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ПАРТБЮРО, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ И ПРОФКОМА 
УРАЛЬСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА имени А. М. ГОРЬКОГО

Сила п ер едов ов ой  науки 
состоит в том, что она нераз
рывно связана с жизнью, чутко 
прислушивается к нуждам и 
запросам социалистического 
строительства, складывается в 
атмосфере творческого содру
жества с практикой.

ЗА ПРОЧНОЕ СОДРУЖЕСТВО 
НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВА

Великая цель построения ком 
мунизма, громадные успехи совет
ского народа по выполнению пла
на послевоенной сталинской пя
тилетки рождают в широких на
родных массах горячее патриоти
ческое стремление к новым тру
довым подвигам на всех фронтах 
социалистического строительства.

Научные работники высших 
учебных заведений в этом патрио
тическом движении занимают ве
дущее место. Ученые Свердлов
ска в содружестве с работниками 
производства с честыо выполня
ют обязательства, взятые в пись
ме к товарищу И. В. Сталину, 
вносит свой вклад в дело даль
нейшего технического прогресса 
нашей страны, оказывая научно- 
техническую помощь промышлен
ности, сельскому хозяйству.

Коллектив научных работников 
Ленинградского госуннверснтега 
им. А. А. Ж данова в сентябре 
1949 года вызвал наш универси
тет на социалистическое соревно
вание по содружеству ученых с 
производством и по изысканию 
лѵгчшх организационных форм 
этой работы.

Наш коллектив принял вызов 
Ленинградского госуниверслгетч. 
Для контроля за выполнением со
циалистических обязательств был 
создан постоянно действующий 
штаб, возглавляемый профессором- 
доктором В. И. Патрушевым.

Проверка итогов социалистиче
ского соревнования показала, что 
Уральский университет в целом 
выполнил, а во многих случаях 
перевыполнил взятые на себя обя
зательства.

Ученые университета включи
лись в разработку научной тема
тики, помогающей выполнению 
народно - хозяйственного плана, 
оказывают повседневную помощь 
заВгдам города и области в вы
полнении производственных пла
нов и в экономии средств.

Доценты Н. И. Архангельский 
и В. И. Матвеев представили в 
Уральское геологическое управле
ние и в Южно-Уральское медное 
управление докладные записки о 
месторождениях полезных иско
паемых.

Зав. кафедрой политичегкні 
экономии доцент В. М.- Готлобер 
провел экономический анализ рабо
ты 10 машиностроительных заво 
дов области для выявления резер
вов неиспользованных мощно
стей.

За отчетный период проведено 
73 устных и письменных консуль
таций для представителей заво
дов, колхозов и учреждений. С 
предприятиями заключено 13 до
говоров на консультационные ра
боты. 11 договоров уже реализо
вано.

По заявкам предприятии выпол
нено 9569 анализов вместо 3000 
по плану. Наряду с химическими

анализами проведено определение 
ископаемых организмов в горных 
породах для установления их воз
раста.

На трех консультационных 
пунктах по подготовке к сдаче 
экзаменов кандидатского миниму
ма занимается 32 человека. Они 
изучают философию, историю 
ВКП(б) и политическую эконо
мию.

На подшефном заводе организо 
ван лекторий, в котором уже про 
читано 6 лекций и проведено 180 
бесед.

675 лекций вместо 200 по обя
зательству прочитано на пред
приятиях и в колхозах области. С 
наибольшим числом лекций вы
ступили сотрудники историко-фи
лологического факультета. Боль
шую лекционную работу проводят 
кафедры диалектического мате
риализма, политической экономии 
и марксизма-ленинизма. Кафедра 
диалектического материализма ру
ководит философскими семинара
ми партийного и хозяйственного 
актива на Уралмаше, в гор. Н -Та
гиле. 157 лекций прочитано со
трудниками биологического фа
культета.

Подводя итоги работы по линии 
помощи производству, следѵет 
отметить, что в целом универси
тет с поставленной задачей спра
вился.

Однако коллектив университета 
мог сделать гораздо больше. Не 
все факультеты отнеслись к со
ревнованию по-деловому. Не в 
полную меру своих сил помогли 
производству геологический и 
географический факультеты. Вся 
работа географического факуль
тета свелась к прочтению ^ л е к 
ций.

Не налажена систематическая 
работа лектория на подшефном 
заводе.

Только через месяц после при
нятия общеуниверситетских обя
зательств развернулось соревнова
ние между факультетами. Но не
которые обязательства не пол
ностью отражали задачи помощи 
производству. Так, например, на 
физико-математическом и геоло
гическом факультетах не была 
предусмотрена лекционная работа, 
забыты договоры с производст
вом.

Не проводилось и настоящей 
проверки выполнения обяза
тельств; не велся точный учет 
проделанного, не было анализа 
работы, оценки ее по существу. 
Это не давало возможности моби
лизовать коллектив на своевре
менное устранение недостатков.

Соревнование с Ленинградским 
университетом всколыхнуло наш 
коллектив, оживило работу. Сей
час, когда весь советский народ 
готовится к выборам в Верховный 
Совет СССР, наши ученые берут 
новые социалистические обяза
тельства. Продолжать начатое д е 
ло, наладить еще * более тесную 
связь с предприятиями и колхоза
ми—долг коллектива научных со
трудников университета.

Агитаторы! Шире агитационно-массовую 
работу среди избирателей!

*  *  

Обмен опытом
30 января состоялся семинар 

агитаторов университета, посвя
щенный обмену опытом работы 
среди избирателей.

На семинаре выяснилось, что 
лучше всех работают агитаторы хи
мического факультета (старший 
агитатор тов. Якушева). Здесь из 
числа лучших студентов и аспи
рантов своевременно были выде
лены агитаторы. Многие из них 
провели уже по 2—3 беседы. Изби
ратели по улице Красноармейской 
довольны своим агитатором, сту
денткой химического факультета 
М. Плашкиной.

Неплохо работает агитационный 
коллектив исторического отделе
ния (старший агитатор тов. Гри
шанов). Студент Колесник провел 
с избирателями беседы о «Поло
жении о выборах в Верховный 
Совет СССР» и о «М еждународ
ном положении СССР». Он под
робно ответил на все вопросы 
избирателей о Китае и о ходе 
выполнения плана послевоенной 
пятилетки.

Активно работает студент отде
ления журналистики тов. Тереб. 
Он провел уже 3 беседы. Тов. 
Тереб разъяснил избирателям 
«Положение о выборах в Вер

ховный Совет СССР», рассказал 
о Великой Сталинской Конститу
ции и о международном положе
нии СССР.

В своем выступлении на семи
наре тов. Тереб отметил большой 
интерес избирателей к вопросам 
международной жизни и собы
тиям в нашей стране.

Плохо работают агитаторы фи
лологического отделения (стар
ший агитатор тов. Вербук).

Многие избиратели в доме № 34, 
по улице Белинского еще ни ра
зу не видели своих агитаторов.

Большая доля вины падает в 
этом на секретаря парторганиза
ции филологического отделения 
тов. Подкина, который во-время 
не сумел организовать агитацион
ный коллектив.

На семинаре выступил секре
тарь партийной организации уни
верситета тов. Ошивалов. Он ука
зал на недостатки в работе аги
тационного коллектива универси
тета и наметил конкретные зада
чи агитаторов в избирательной 
кампании. Тов. Ошивалов призвал 
агитаторов приложить все силы 
для выполнения этих задач.

Б. ИГОРЕВ.

НА АГИТПУНКТЕ
В воскресенье на агитпункте 

состоялся вечер. Более 200 изби
рателей прослушали лекцию пре
подавателя кафедры всеобщей ис
тории И. Н. Чемпалогмі о между
народном положении СССР. При
сутствовавшие задавали много во
просов.

После лекции выступила уни
верситетская концертная бригада. 
Все номера ее программы были 
тепло приняты зрителями. Хоро
шо прочла композицию о Сталине 
(по произведениям советских по
этов) Тамара Смердова. Дружные 
аплодисменты зрителей вызвало 
выступление Александра Финкель. 
Он исполнил песню Соловьева- 
Седова «Где ж ты, мой сад» и 
Блантера «Летят перелетные пти
цы». С таким же успехом про
шли выступления В. Разумневича, 
Ф. Мочаловой, Ю. Зырянова, 
Р. Серебренниковой и других.

У избирателей
Комната Александры Петровны 

Тихоновой по улице Красноармей
ская, № 56 чисто вымыта, при
брана: вечерами здесь собираются 
домохозяйки послушать своего 
агитатора Риту Плашкину, сту
дентку химического факультета. 
Сегодня она знакомит их с пер
вой главой «Положения о выбо
рах в Верховный Совет СССР». 
Рита показывает большие пре
имущества самой передовой, са
мой демократической в мире 
Сталинской Конституции перед 
буржуазными конституциями. Ее 
внимательно слушают.

Такие беседы на квартирах из
бирателей стали обычными. 8° 
агитаторов нашего участка разъ 
ясняют «Положение о выборах з 
Верховный Совет СССР», рас
сказывают о международном поло
жении. Избиратели интересуются 
достижениями Советского Союза, 
задают много вопросов о странах 
народной демократии. II на все 
вопросы агитаторы дают исчер
пывающие ответы.

— Приходите к нам почаще,— 
обыкновенно говорят хозяйки, 
когда агитаторы у ход я ѵ от них.

Ю. ТЕМНИКОВ.

Лекция о м е ж д у н а р о д н о м  
положении СС СР

Лектор обкома партии тов. 
Точкин прочел для агитаторов, 
работающих среди избирателей, 
лекцию «О международном поло
жении СССР». Кроме агитаторов 
на лекции, прослушанной с боль
шим интересом, присутствовали 
студенты, преподаватели и со
трудники университета.

Тов. Точкину были заданы во
просы.

После лекции агитаторы поде
лились опытом работы нервы х 
дней.

списки
СОСТАВЛЕНЫ

Агитаторы избирателънсго уча
стка закончили составление спи
сков избирателей. Списки печата
ются и в первых числах февраля 
будут вывешены на агитпункте 
для проверки избирателями.

Товарищеские матчи

УСПЕХ ФИЛЬМА „ПАДЕНИЕ БЕРЛИНА"
Вечером 31 января актовый зал 

университета был переполнен. И з
биратели и студенты пришли по
смотреть выдающееся произведе
ние советского киноискусства — 
фильм «Падение Берлина».

Во время сеанса в зале часто 
раздавались восторженные апло

дисменты. Близкие сердцу карти
ны, незабываемые страницы из 
истории нашей Родины до глуби
ны души волнуют зрителей.

За два сеанса фильм просмот
рели более 500 человек.

К нам в гости приехали коман
ды баскетболистов и шахматистов 
Молотовского университета.

28 января в зале госуниверси- 
тета состоялась встреча по баскет
болу между Уральским и Моло- 
товским университетами.

Первыми на поле вышли д е 
вушки. Гости сразу же повели 
атаки на кольцо свердловчанок, 
открыли счет и опередили их на 
четыре очка. Но вскоре инициати
ву забрали наши баскетболистки, 
и первый тайм окончился со сче
том 17:15 в пользу Свердловска. 
Во втором тайме баскетболистки 
Молотовского университета стре
мились сравнять счет, но без
успешно. Тайм окончился со сче
том 30:29 в пользу Уральского 
университета.

Мужские команды сразу начали 
игру в быстром темпе. После ря
да успешных атак молотовчане 
добились значительного перевеса. 
37:22 в пользу Молотова—так 
окончился первый тайм.

В первые минуты второго тайма 
молотовчане прочно удерживали 
свое преимущество. Однако ба
скетболисты Свердловска, посте
пенно наращивая темп, ко второй 
половине тайма свели это пре
имущество на нет и вскоре вы
рвались вперед. К концу тайма 
игра становилась все напряжен

ней. Молотовчанам так и не уда 
лось хотя бы сравнять счет. Со 
счетом 62:59 выиграли баскетбо
листы Свердловска.

29 января состоялась вторая 
игра. Команда девушек нашего 
университета окончила первый 
тайм со счетом 12:9 и второй — 
со счетом 32:25.

Борьба между мужскими ко
мандами шла с переменным успе
хом. Первый тайм закончился побе
дой молотовчан со счетом 16:17, 
второй—выиграли наши баскетбо
листы (счет 31:37).

Таким образом, товарищеские 
встречи по баскетболу закончи
лись победой спортсменов нашего 
университета

* *- *
2 февраля начался первый тур 

товарищеского матча между ко
мандами шахматистов нашего и 
Молотовского университетов.

На всех девяти досках сразу 
же развернулась интересная,. на
пряженная борьба.

На первой доске перворазряд
ник Ишмухаметов упорно играл 
против кандидата в мастера, чем
пиона города Молотова по шахма
там Коткова. В середине игры 
Ишмухаметов мог получить луч
шую партию, но допустил просчет 
и попал в тяжелое положение. 
Партия отложена в безнадежной 
для него позиции.

Соболев в отложенной партии 
против Тимофеева (Ур. Г У) имеет 
небольшое позиционное преиму
щество. Кукарских (Ур. Г У ) в 
отложенной партии против Рекка 
имеет позиционное преимущество. 
Хлебутин проиграл Малкину 
(Ур. Г У). Партия Шиманов 
(Ур. Г У)—Ибраев отложена с 
лишней пешкой у Ибраева. Шер- 
гин проиграл Тылевичу (Ур. Г У).

Плотников (Ур. Г У) в партии с 
Захаровым пожертвовал фигуру и 
получил сильную атаку. Однако 
в дальнейшем он играл неточно, и 
Захаров, отразив атаку, выиграл 
пешку. Партия отложена.

Остро протекала встреча Опу- 
тин—Шаровьев (Ур. Г У). Ша- 
ровьев предложил жертву фигу
ры, которую Опутин не принял, и 
Шаровьев выиграл две фигуры за 
ладыо. Вскоре Опутин допустил 
грубый просмотр и получил мат.

Айнбиндер (Ур. Г У) проиграла 
Масленниковой качество. Партия 
отложена.

Таким образом, в первом туре 
из девяти партий закончились 
только три, выигранные нашими 
шахматистами. 3 февраля состо
ялся второй тур. Сегодня день 
доигрывания.

И. БЕЛ БД И НСКИЙ.
В. МОЛДОВАНОВ.



Постоянный творческий союз людей науки и труда является 
важнейшим условием быстрого роста науки и техники

★  ★  ★  ★  ★

Слушаем лекции по философии
Семинар по философии, органи

зованный при парткоме Уралмаш- 
завода,—большое и нужное дело. 
Пятьдесят инженеров слушают 
здесь лекции профессора-доктора 
М. Т. Иовчука и кандидата фило
софских наук Л. Н. Когана.

Лекции помогают нам овладе
вать марксистско-ленинской фило
софией, лучше разбираться в 
международной обстановке, раз
решать наши производственные j 
задачи. В этом большая заслуга | 
М. Т. Иовчука и Л. Н. Когана, | 
которые научно и интересно про - j 
подносят материал слушателям, j

Очень хороши по содержанию j 
и стилю лекции Л. Н. Когана. Он j 
умело выделяет главное и поэто-;

му рассказанное нм прочно запо
минается.

На семинарских занятиях, ко
торые ведет А. И. Воробьев, мы 
разбираем все основные вопросы 
и этим закрепляем изученный ма
териал.

Д ля того, чтобы лучше усваи
вать курс философии, нужно, что
бы преподаватели зачитывали п ла
ны лекций и как можно раньше 
сообщали перечень вопросов и ли
тературы к семинарским занятиям. 

Г. К. НАБОКОВ,
Н. М. РОМАНОВ,
В. Н. ОСОВЕЦ,
А. А. ГРА БИ Л И Н , 

инженеры Уралмашзавода.

Крепнет содружество 
с производством

Химический факультет оказал 
большую помощь промышленным 
предприятиям Свердловска и об
ласти.

Коллектив факультета связан с 
Челябинским цинковым, Красно
уральским медеплавильным заво
дами, свердловским заводом 
«Пластмасс» и другими.

Сотрудники кафедр аналитиче
ской и физической химии под ру
ководством профессора С. В. Сы 
рокомского и доцента А. А. Тагор 
разработали для завода «П ласт
масс» ряд важных проблем.

Кафедра неорганической химии 
оказала большую техническую по
мощь Верхне-Сергинскому машино
строительному заводу. В лабора
тории завода установлен беспе
ребойный контроль плавок ста
ли. Оказана техническая по
мощь Уральскому геологоразве
дочному тресту нерудных иско
паемых по исследованию и 
анализу нерудных ископаемых 
Урала. Сделанные анализы д а 
ли тресту возможность оценить 
качество разведываемого мине
рального сырья для использова
ния его в селикатной промышлен-

Опубликовано 12 научных статей
Коллектив научных работников 

физико-математического факульте
та укрепляет связь с промышлен
ными предприятиями.

Профессор Р. И. Янус, доцент 
М. М. Михеев, ассистенты С. В. 
Штенгельмейер, И. А. Кузнецов и 
др. по заказам заводов разработали 
ряд ценных проблем, сконструиро
вали несколько приборов, позво
ляющих ускорить цикл производ
ства.

Доцентом Г. В. Скроцким и
В. К- Ивановым проводились кон
сультации для работников под
шефных предприятий.

Опубликовано 12 научных ста
тей, которые подготовлены ітод 
руководством профессоров- докто
ров физико-математических наук
С. Н. Черникова, С. В. Вонсов- 
ского, П. Г. Конторовича. Кроме 
того, научными работниками и 
студентами факультета прочитано 
26 лекций.

Коллективы подшефных пред
приятий с благодарностью отзы
ваются об оказанной им помощи.

Г. ОСИПОВ.

Как мы помогаем 
п р о м ы ш л е н н о с т и

(Беседа с зав. кафедрой политэкономии доцентом В. М. Гоию бером)
Кафедра политической эконо

мии установила связь с пред
приятиями и оказывает им прак
тическую помощь.

Так, например, кафедра провела 
на заводе «Пневмостроймашина» 
значительную работу по анализу 
причин имевшихся на заводе по
терь. Было выявлено, что только 
от поставки нестандартного литья 
заводам «Экскаватор» потери со
ставляли около 185000 рублей в 
год. По сигналам кафедры были 
приняты меры, в результате кото
рых качество поставок улучши
лось, потерн сократились.

Кафедра помогла плановому и 
финансовому отделам разработать 
Формы оперативного учета себе
стоимости продукции.

Аспирант В. И. О лігчн-Н  :е- 
і рев иссаедогад причины замедле-

постн Урала. В этой работе, наря
ду с аспирантами и лаборантами, 
приняла участие группа студентов.

На кафедре органической химии 
доцентами Л. Н. Болдыревым,
М. А. Папюковой и аспирантом 
Н. И. Новиковым проводятся ра
боты для Свердловского фарм- 
завода.

Научные сотрудники провели 
также немалую консультативную 
и лекционную работу.

О растущей и крепнущей связи 
нашего факультета с производст
вом убедительно говорят хорошие 
отзывы и благодарности, которые j ния оборачиваемости средств на

получаетX11 ми чес ки й фак ул ьтег 
от предприятий.

Доцент Г. Д. ПАЩ ЕВСКИЙ, 
председатель профбюро 

химического факультета.

) Октябрьская социалистическая революция произвела \ 
V коренной переворот в положении науки в обществе: она 
( поставила науку на служ бу народу

 ̂ Ж Ж     _   _  _ _  _ а  — £ш. ш шт I* шл л . £& 4% П  A  ЖЖ1

Свердловском велосипедном заво
де и разработал ряд конкретных 
мер для ускорения оборота 
средств. Завод использовал эти 
предложения.

Д ля партийных и хозяйствен
ных работников, пишущих канди-

)
/ Наука сделалась близкой совершенно неизвестным в \ 
\ научном мире людям, простым людям, практикам, нова* / 
( торам дела. Наука вышла из »храмов“ академий и уни- j 
/ верситетов на заводы и в деревню ... \
 ̂ П р е з и д е н т  А ка д е м и и  н ау к  С С С Р  С. И . В А В И Л О В . ^

Там, где встанут леса
Об этой летней практике сту

денты мечтали еще с весны. Быть 
по мере своих сил участником 
строительства будущей трассы 
государственной лесной полосы— 
такая заманчивая возможность 
привлекала многих...

На вокзал ехали все вместе. 
Доцент Зоя Ивановна Тарчевская 
уже побывала в Кургане: она от
правляла другую группу практи
кантов, которая будет работать в 
районе реки М’иасс.

— Куда это поехали? — повер
нулся к ним железнодорожник, 
сидевший на соседней скамье.

— Леса садить по Тоболу,— 
весело ответил кто-то из студен
тов.

— Нужно, очень нужно. Плохо 
там. Ж ара донимает, все сушит...

В Курган приехали под вечер. 
На другой день были в облиспол
коме.

Председатель говорил немного, 
и всякий раз, когда за окном ш е
лестели деревья, он оборачивался 
и смотрел на них.

Снова на столе хорошо знако
мые карты. Тобол, Миасс... По их 
берегам пробегут широкие дороги 
зелени, но это все в будущем, а 
сейчас... засуха, все зеленое гиб
нет на корню. В Глядянском и 
Устьюйском районах уже второй 
год неурожай.

С полки шкафа председатель 
достает областной план. Надо оп
ределить еще, распространяются

ли солончаки на поля, возможно
сти борьбы с оврагами, точно ус
тановить породу будущих д е 
ревьев.

— Справитесь? — он пытливо 
смотрит на студентов.— К октяб
рю нам нужна вся документация.

— В октябре мы только еще 
начнем заниматься, обрабатывать 
материал,— возразил кто-то.

— А у нас в октябре уже бу
дут итти осенние раооты на по
лях,— улыбнувшись добавил пред
седатель. Ну как, согласны?

— Справимся,— отвечают все.
...Солнце начинает припекать 

уже с 11 часов утра, поэтому от
правляться в путь приходится в 
пол-восьмого, восемь. За несколь
ко первых часов надо добраться 
до нужного участка берега, а 
всего в день приходится прохо
дить 20—25 километров.

Девушкам приходило на память 
капризное лето на среднем Урале, 
в Свердловске, а здесь на небе 
ни облачка. Да и само оно к а 
жется каким-то сухим, но это 
должно быть от того, что кругом 
все пышет зноем. Особенно тяж е
ло в июле—августе: под ногами 
сухой хруст стеблей, завиваются 
струйки пыли. В такое время ос
тается только одно: укрыться в 
колках—березовых рощицах.

Отдыхая, девушки разложили 
на траве листы с планом местно
сти. По обе стороны Тобола ши

риной в 200—300 метров намечена 
лесная полоса. А сейчас здесь 
кой-где деревья, да кругом пыль
ная, растрескавшаяся земля.

Каждый день все дальше и 
дальше уходили студенты вдоль 
Тобола, заполнялись новые листы 
плана. Вот Юрий Терешин стара
тельно обводит район солончаков, 
вся бумага под руками разбита на 
отдельные участки, в центре их— 
цифры, условно обозначающие со
общества растений, комплексы 
почв. Потом эти данные переме
стятся на основную геоботаниче- 
скую карту. Работать надо с 
большой тщательностью—все это 
будет учитываться при посадке.

На другом берегу ту же работу 
продолжают Елена Алексеевна 
Тагунова и Эмма Самокрутова. По 
несколько раз приходилось им пе
реправляться с одной стороны 
реки на другую, сопоставляя свои 
результаты: один коренной берег 
был песчаным, другой суглинко
вым.

За день работы уставали осно
вательно. Возвращаясь в деревню, 
заставляли себя немного поесть, 
разбирали образцы трав. До мозо
лей натирали руки, двигаясь на 
лодках вверх против течения.

Однажды недалеко от берега 
повстречали колхозников, они вы
саживали молодые елки и сосны. 
Оказалось, что здесь будет мест
ная полезащитная полоса.

— А вы знаете, как надо 
ухаживать за ними?— спросил кто-

датскне диссертации, организован 
консультационный пункт. Сейчас 
здесь занимаются 32 человека. 
Они слушают лекции по филосо
фии, политэкономии, отраслевой 
экономике.

Кафедрой и научным кружком 
политэкономии проверена работа 
комсомольских организаций О к
тябрьского района по борьбе за 
экономию на производстве. Про
верка показала, что на предприя
тиях было всего 3 контрольных 
поста. Совместно с обкомом 
и райкомом ВЛКСМ проведено 
совещание комсомольского актива 
по созданию молодежных постов. 
Разработана специальная инструк
ция, создан районный штаб по 
экономии, в состав которого от 
университета вошли аспирант
А. В. Моисеев и члены кружка
А. Ряднов и Э: Тюфякова. Уже к 
началу 1950 года число постов в 
районе^ выросло до 60.

Преподаватели с начала учеб
ного года прочли более 60 лек
ций по различным вопросам эко
номики.

Кафедра политэкономии обоб
щает передовой опыт борьбы за 
улучшение качественных показа
телей работы предприятий. Из 
членов научного кружка созданы 
авторские коллективы, которые 
совместно с аспирантами го
товят к печати сборники: «Моло
дежные посты по проведению 
экономии на предприятиях» 
«Молодежные бригады отличного 
качества».

то из студентов.— Подкапывать, 
поливку делать?

Оказалось, что многого колхоз
ники не знали. Терешин организо
вал по их просьбе лекцию. Он рас
сказал также о том, как опреде
лять засоренность полей.

К концу работы сумки стали 
тяжелыми от образцов, тонкие 
линии расчертили план всего 
пройденного пути. Вот сделан и 
последний выход в поле.

Много труда было вложено в 
эту работу, труда упорного и пре
красного. Весной начнется высад
ка, а пройдет еще 3—4 года и 
вдоль берегов Тобола станет мо
лодой лес, подойдут к воде топо
ля, осины, дальше станут бере
зы, сосны, лиственницы. На д е 
ле будет опровергнута преслову
тая идейка западных экономистов 
о «законе убывающего плодоро
дия». ѵ

В Свердловске условные цифры 
на планах были перенесены на 
геоботаническую карту и заменены 
цветными обозначениями, рассор
тированы по гербариям виды ра
стений, определены качества почв. 
Материалы летней практики Са
мокрутова избрала темой для дип
ломной работы. Все записи по 
классификации кормовых трав, кар
ты с замечаниями в срок были 
отосланы в Курганский облиспол
ком. А в октябре оттуда коллек
тиву участников летней практики 
была прислана благодарность.

ДНИ ТРУДА
„Создалась, таким образом» 

новая, советская интеллиген“ 
ция, тесно связанная с наро
дом и готовая в своей массе 
служить ему верой и правдой“.

И. В. СТАЛИН.

День, которого ждал Иван Анд
реевич Кузнецов, этот день на
стал. Университет окончен!

Иван Андреевич вышел на ши
рокую улицу и с недоумением 
огляделся. Умытый дождем и за
литый солнцем город был удиви
тельно красив. Матово блестело 
широкое полотно асфальта, сияла 
могучая зелень молодых тополей.

Последние месяцы он был так 
поглощен дипломной работой, под
готовкой к государственным экза
менам, что ни о чем другом не 
думал, ничего не замечал.

— Ну, куда теперь? В кино? 
На Шарташ? — спросил он себя. 
И тут же ответил: — Куда ни
будь!

Таким и запечатлелся этот 
день—красочным и радостным.

Комиссия высоко оценила дип
ломную работу И. А. Кузнецова- 
Его оставили в университете. Впе
реди ожидала научная деятель
ность, к которой он так долго 
стремился.

Он прошел большую производ
ственную школу.

В 1942 году, когда Иван Андре
евич окончил три курса универси
тета его направили на завод. Н а
чал он здесь работать чертежни- 
ком-конструктором, вырос до на
чальника цеха. Узнал констпук- 
торское^ дело, познакомился с эко
номикой производства, приобрел 
организаторские навыки. Но за
вод—одно, а научная работа—дру
гое.

... В университет пришло письмо 
с просьбой разработать более про
стой и совершенный способ про
верки качества деталей. Выполне 
ние заказа поручили И. А Кузне
цову.

Много пришлось поломать голо
ву над решением этой проблемы. 
Он ездил в Уральский филиал 

і Академии наук, советовался со 
специалистами. Наконец, выход 
был найден. Начались исследова
ния.

— Ну, как? Подвигается дело?— 
нередко спрашивал его главный 
инженер. Оставаясь внешне спо
койным и сдержанным, Иван 
Андреевич волновался. Ему каза
лось, что исследования подвига
ются недостаточно быстро.

Наконец, новый способ можно 
было внедрять. Небольшой при
бор, точно определяющий годность 
детали, был готов.

— Теперь можно проверять не 
одну деталь из партии, а не
сколько! — говорили с гордостью 
контролеры, которые много помо
гали молодому научному работни
ку. Экономия времени, и инстру
ментов никаких не надо. Да и 
людей в три раза меньше занято

Перед Иваном Андреевичем ле 
жит отчет. В аккуратном перепле 
те материалы исследований, осто 
рожно подклеенные фотографии 
Он доволен: его метод конт
роля очень прост, позволяет 
осуществлять более широкую и 
точную проверку. Бракованная 
деталь теперь не попадет в 
сборку.

А. ВОБЛИКОВ.

В. КЕЛЬНИК.
Ответственный редактор 

В. М. ЩЕПТЕВ.


